

一般的な意見は、いろいろと意見を聞いたのであります。しかしそのうちには三井石油会社とある外国会社とに九分九厘まで払下げすることに大体内定したというようなことをわれへは承つたのであります。しかも時価よりも非常に安く、十六億ぐらいで払下げするというようなことであつたのです。これに対しまして通産大臣は一体この工廠の時価をどのくらいに御調査しておられるか。その点をひとつ承りたい。

○高橋國務大臣 御質問の最初の点であります。ある一定の会社に多分決定するであろうというような風評がいなかにも私はふしげに思うのであります。私は先刻申しましたように、まだ何ら結論に達していない。また五人の委員会でも現在どの会社が有力であるというような委員の個人の意見も一切発表しない。そういう点はいろいろな混乱が起き、誤解が起きたおそれがあるから、委員諸君も、個人の意見として、どの会社がそのうちでいいだろうというようなことは、最後の結論を出すまでは一切發言をしないことにす

るという方針で審査しておるわけなのです。今ある特定の会社に、多分もう私どもの意向がきまつてあるだらうというようなことは全然根拠のないことであります。

それから価格の問題でありますが、価格の問題は、こういうことになつております。国有財産の処置でありますので、大蔵省の所管であるわけなんですが、私ども通産省としましては播磨の会社が一番適当であらうという意見を

きめて、それを内閣に報告いたしまして、払下げの條件等につきましては大蔵当局が折衝することになつておるのあります。

○高橋(清)委員 将来日本の防衛上の立場から、この施設をそういう方面に利用するようなお考えは、大臣としてお持ちであるかどうか。

○高橋國務大臣 四日市の施設の払下げを、石油鉱業でなくして、あるいはほかの施設に払い下げるべきかといふような結論が出るかもしれません。それは第一、五人委員会がどういう結論を出しますか。ただ私個人の意見であります、日本の石油工場施設が現在のままでさらによやす必要はないといふ前提であればともかく、石油施設もまだ増さなくてやいけぬということであれば、四日市は、立地條件が船動きの場合、いろいろな点を考えまして、石油鉱業には一番適しております。けれども今申しましたように、結論は出ておりません。

○高橋(清)委員 過般業者の会合の席で聞いたのでありまするが、東亜石油の社長は、自分たちが前に持つておつた工場が強制的に買い上げられたのであるから、またこの払下げを申し込んでおるのであるから、それをわれわれの方の会社に優光的に払下げをしてもらうのが当然だと思うというようなことを述べておりましたが、そういうような前の關係を基準として払下げをするようなことはないとは思ひまするが、たゞ私の考えまするには、日本の石油界の将来から考えてみますると、石油業者の人々の考え方もそうであるようでありまするが、申込者全体会の共同の、一つの国家的見地から

特殊会社をつくり、これを運営された方がいいじゃないかというのが大半の空気であつたようであります。そういうことをお考えになつておりますかどうか。

○高橋国務大臣　ただいまのお話のような趣意でありましょ。新しい石油鉱業会社をこしらえ、現在の石油鉱業者の一部がそれに参加して、そこへ括下げを受けたいという書類はせんだけつて通産省の方にも出されました。それはさつそく審議会の方へ移しまして、せんたつての会合にそれらの発起人の諸君に来ていただき、説明を聞きました。その説明にいろいろ要領を得ない疑問の点がありますので、さらには書類をもつて至急回答すべく話し、そいう約束をもつてその諸君は帰られましたのであります。そういう書類が出来ばまた審議会で審査いたします。ただ私は少しその中で理解ができないのは、その新しい会社に協力参加するという会社が幾つかあるのだそうですが、これは全部ではないのです。そしてそこで説明されて名前を聞いたそれらの会社が単独で括下げを申請しておつて、それはまた取下げてはいけないのでです。そうするとそれらの会社は単独でも括下げてくれと言ひ、「一方では、これ」はただ口の説明だけですからわかりませんが、共同してこういう会社もこしらえる。そして申請会社が全部といふのならばともかくも、みずから顧みてどうい自分の方へは払い下げないだらうかと思う。もつとも誤解があると伺いませんから申し添えておきます

が、その申請している三社が新しい会社に協力するということは、この間見えた発起人の方々が話されたのです。それでその発起人諸君に質問をしてみると、協力するといふのはまだ口頭の約束であつて、それ以上には進んでいないのだという御説明でありますから、それに協力するということで名前をあげられた会社の真意はまだわかつていないので、そういうものを書類などで返答を求め、いずれ確かなものにして説明書を出すと言つて帰られましたから、そのうちにそれらの点も明らかになると考へております。現在のことではその程度であります。

○高橋(清)委員 次に今後この工場をやつて行く上におきまして、国家的的立場から外国資本を共同体としてこれに入れた方がいいと思われるか悪いかと思われるか、通産大臣としての御意見を承りたいと思います。

○高橋国務大臣 あの工場を動かすのには相当多額の金がいるのです。ある会社では百億、ある会社では完成までには二百億というような計画だといふ説明であります。ですから私は当然外資を考え、また日本の現在の石油再製造は、御承知の通り製品がいかにもオクタン価の低い粗製品にすぎないのでありますから、外国の進んだ技術が入ることも歓迎すべきだと存じます。ただその形式でありますが、形式についていろいろ／＼な意見がありましょ。しかしあれだけの大きな国有资产でありますから、外国資本が入つてその会社の指導権を持つといふ会社であればは適当ではないと存じております。これは私の意見であります。

の資本を入れたことによつて指導権をとられるということは絶対に排斥しなければならぬと思うのであります。なお先ほど大臣が心境を申された通り、あらゆる情実にとらわれず、国家的見地から見てこの工場の処理を考えるという方針でどこまでも進んでいただきたいと思います。
かんじんの大蔵省から見えないの
で、この工場の時価評価と、今言つた
三菱石油に十六億円で払下げをすると
いう点についての質問は、大蔵省から
見えたならば答弁していただきます。
次にはこれに対しても御意見を参考のため承つて、私の質問
を打切りたいと思います。
○中村委員長　この際お諮りいたしま
す。本件について大協石油株式会社常
務取締役石崎重郎君及び東亜石油株式
会社社長近藤光正君を参考人としていた
し、意見を求めるたいと存じますが御異
議ありませんか。

（「異議なし」と呼ぶ者あり）

○中村委員長　御異議なければさよう
とりはからいます。大協石油株式会社会
取締役石崎重郎君。

○石崎参考人　四日市の燃料廠の払下
げの出願關係者の一名として出席させ
ていただきました大協石油の石崎であ
ります。

御承知のようだ、あの燃料廠の払下
げをめぐりまして、十社に上るわれ
われ同業の製油會社並びに關係の石油
會社からいろいろな形で払下げの出願
がございましたが、私は大協石油とし
ての立場だけを御説明申し上げるので
ございまが、諸般の情勢にかんがみ
まして、私の方は四日市の燃料廠と相
並んだ四日市の湾の反対側に工場を建

設しております。あの工場を私の方で一日払い下げて経営するということは出願いたしましたが、その後の諸般の情勢にかんがみまして、これを一応辞退を申し上げました。このことは正式に書類をもつて関係当局へ差出してございます。ただタンク・ヤードは現在の方で賃借しておりますので、それにアラビヤからの原油を受入れて操業をしておりまして、タンク・ヤードに關しましては今後も払下げ及び確保の希望を持つております。現在大臣からも御説明のございました合規経営案と申しますが、これは各社が競願いたしまして、ほとんど收拾のつかぬような情勢になりまして、先ほどお話のございました三菱石油さんの計画に対しても、あの設備がかりに民間の一社へ払下げになつた際は、現在ほぼバランスのとれているところの日本の精製設備、ないしは国内のマーケットといふものに相当大きな変化を来すということが業界の刺激になりましたということと同時に、終戦後にとにかく払下げの出願さえすればよいというような態度の会社もございまして、それが十社以上に上つたわけでござりますが、これを自然発生的に抬い上げて、どの会社にこれを持ち下すべきかといううような御選定をされることには非常に困難でもあり、かつ無理ではないかと思うのでござります。それで業界の長老の皆様が集まれて、この際どうやつて收拾すべきかということを相談された結果が、今度新規に出た合同経営案と重つてあります。この計画の詳細についてはまだ私どもこまかい御説明を聞いておりませんが、趣旨としては現在の情勢においては最善ではないかも知れないと

が、とにかくまだ劇切れないものもございますが、これ以外には解決の方法がないかと思ひます。それで私の方としてこの合同経営案の出願者に払い下げていただくということに贊意を表すものであります。

○高橋国務大臣 ちょっとと私一言したのですが、今の御意見を聞いて、たゞいまの石崎君の御意見の中に、たくさんのお会社が出願しておつて、收拾つかぬような状態になつてゐるというところであるが、そういうことは新聞にも書いております。これは一、二の出願者からそういう情報を流されたのではなくかと思うのですが、私は收拾つかぬようなものになつておるということは全然考えません。これは私の担当の仕事であつて、今日の状態がいわゆるたくさんの出願者があつて、かつて気ままな主張をされても收拾つかぬというような状態になつてゐるというお葉葉には私はすこぶる侮辱を感じるので一言申し上げます。

○今登委員 今通産大臣から御説明がございましたし、なお大協石油の石崎常務から一応の御説明がございましたが、できれば私は五人委員会の代表者からこれらの経過とその見通しについての御説明を聞くべく、五人委員会の代表者の見えるのを持つておるわけであります。特に私が通産大臣にお聞きしたいのは、今大臣の御説明で通産行政の責任者としてのあなたのお考えは大体わかりました。私も收拾つかぬようになつておるとは思ひません。ただ問題は一四日市の燃料騒動の問題のみならず、この四日市の施設を石油関係者に払い下げるにすれば、通産行政の責任者としては日本の燃料国策、燃料政

策というものを、一体どうするのかと
いうことにまず大もとを發してお考え
を願うということではないと、行き当り
ばつたりであるとなることは免れませ
ん。そこで国内原油の探掘並びにこれ
が精製、外油の輸入これが精製、その
外油の輸入については特定の輸入業者
をもつて充てるような外油会社の外資
を入れてやる方がいいのか、それとも
そういうことでなしに、昔の日本が戦
争前にやつておつたような、ああいう
外油の輸入もあつて、そこで今後国内
における石油の需要に對して、大体輸
入とその他のものを見通して、四日市
の燃料廠五十五万トン程度のものをやつ
て、なおかつ六十万トンも足りないの
だが、こういつた需要に見合う日本の
供給すべき石油の面からの考え方、こ
うした一連の燃料政策に立つ四日市問
題でなければならぬと思ひます。この
問題が紛糾したかに見えるのは、そう
いつた政府の一貫した燃料政策、ある
いは石油政策というものについての見
通しと、明確な政策に欠けておるから
であると私は思うのであります。通
産大臣のこれらに対する計画的な見通
し、及び燃料行政についてひとつ率直
に御意見を御披瀝いただいて、引続い
てこれらの問題について質問をいたし
たいと思います。

ありますから、どうしても海外から輸入しなくてはいけない。それらの点につきましては、通産省で十分研究した案を持つておるのであります。今日は用意してありませんので、数字などもつけて次の機会に御答弁申し上げ、あるいは書面で御答弁したいと存じます。

○今彦委員 この基本的な通産省が抱く燃料行政というものの一環として、四日市といふものをわれ／＼は論しなければならぬのであるから、これが概括については、大臣のそういうたたずみその他の点についてこの次にという話でありましたけれども、まずこれが先決であるという意味において、鉱山局长も見えておられるが、どなたでもけつこうです、お手もとにある資料でもけつこうですから御説明願いたい。

○松田(進)政府委員 方針の問題は私が申し上げるよりは大臣の方が適当と存じますが、ただいま持ち合せの数字で答弁をするようになるとこぎまいますので、需給関係を中心として御説明申し上げます。石油の需要の今後の伸びというものにつきましては、日本の経済事情の変化、これがノルマルな状態でございませんのではつきり間違いないのない見通しをつけることはなかなかむずかしいのでございますが、ここで申し上げますのは、安本がここ四年を予想いたしまして、それに最近の事情その他を加味いたしました需要予想数量を申し上げたいと思います。ラウンド・ナンバーで申し上げますと、二十八年度になりまして六百三十三万キロリットル、二十九年度が六百四十五万キロリットル、三十年が六百六十万キロリットル、三十一年が六百七十万キ

ロリットル、こういう需要でございま
す。これに對しまして國産の原油は三
十六万キロリットルくらいでございま
すので、「割足らずの生産しかござい
ません。それから精製の面でございま
すが、現在の精油工場の能力は大体十
万バーレルで、これを年間のキロリッ
トルに直しますと、五百八十万キロ
リットルの製品ができる。現在と申し上
げましたが、不正確でございまして、
日本日本の石油会社は増産計画を持つ
おりますが、はつきり固まつた増産計
画、従つて二十七年末までに完成が予
想される数字も入つておりますが、こ
れができ上りますと、五百八十万キロ
リットルと、いう数字になります。

ことをきめられたのか。もう一つは、その五人委員会なるものを何ゆえにつくつたのか、その五人委員を任命する方式あるいはそれを編成した方針といふものがあるはずであるが、それはどういう方針によつてつくられたのかとほうことを通産大臣にお伺いいたしたいと思います。

○今澄委員 その人選にわれくは文句があるのであつて、もう少し各分野から民主的な方針によつて、経営者のみならずいろいろな方面から人を集められたらどうか、この五人委員会の人選について一定の方針を私は聞いたのであるが、御答弁がなかつたが、方針をお改めになつたのか、それともどういう一定の方針でお集めになつたのか、あなたの顧問機関ということでおあり、あなたの顧問機関といふことでおきめになつたのか、あるいは今後この人数をよやされる御意向があるのであるいはわれくが要望するいわゆる学者なりその他の人をお入れになるような御意思があるのか、ついでにひとつ承りたいと思います。

○高橋国務大臣 これは私の諮問機関であつて、私が民間の信頼できる有力な人の意見を聞いてみたいという趣意から出たのであります。この決定はいつでしたか、この委員会でもちよつとそういうことに触れたつもりであります。ですが、審査委員会の意見を聞いてあくまでも私の責任で決定をするつもりでおあります。それからこの委員会を擴張するという考え方を持ております。むろん業者なりあるいは地方の方なり、いろ／＼人の意見は参考に聞くべきだと考えますが、その審査委員会で時時そういう適当な人にも来てもらつて意見を聞いておる次第であります。

○今澄委員 そこで私は、これらの抜下げを決定する最終の責任者は通産大臣であるということが、あなたの御答弁で明らかになりました。このあなたの方針によつてお頼みになつた委員会の委員がきめた決定を、あなたの責任においておきめになるということになると、通産大臣としてはこういうふう

るいは四日市の精製工場についてのいろいろの御見解なりが明確でないではないかということを指摘せざるを得ない。そこにいろいろ新聞紙上伝えられておるところの大きな、行き詰まつておるとか、收拾つかないという問題の基礎があるので、私がこの際お聞きしたいのは、以上のそういう前提に立つて——この四日市の燃料廠の価格査定というようなことはあと／＼の問題だ。これを一體石油にやらせるのがいいのかどうか。それから石油にやらせるとすれば、その石油国策の上に立つて、外資の入らない、國家が責任を負うて半官半民的な石油公社的な形態によつて、外資が全部支配しておるところの——大体現在の石油の中で、外国石油業者が精製の中で支配しておるもののは約七七%であります。これらの約半數以上の株を持ち、半数以上の支配権を持つ外国石油会社に支配せられておる石油会社を、政府が何か今度政府の方針でこういうふうに燃料国策をやるんだといつたところで、外国の方の重役に指令を仰がなければならぬ。そうすると外国の方は外国政府の方針によつて、そんなものはだめだ、こうしろといつて、てんで政府の言うように動かぬということになつたときには、私は、日本の燃料国策といふのは重大な立場に立つと思う。そういう意味において、大臣は、大体この四日市の燃料廠は、そういう半官半民的な企業形態で、日本の純然たる国家資本と日本間会社だけであるべきものであるがどうか。それとも今までのほかの石油会社が外資の影響をこうむらないで民

社がやつてあるよう、外資を入れて、五〇%も株を持つて、ほとんど外資に牛耳られてしまうというやうな方にこの四日市でもやらしてしまおうということになると、日本の燃料国策を長い目で見ると、日本の国家の燃料政策というものは浸透しないといふことを前にして責任ある通産大臣として、こういう問題こそは明確な方針と見通しを、信念の上に立つて答えてもらいたい。

四

○今瀧委員 五人委員会は、お願ひをしておつたのであります。お見えにならぬようでありますので、私はただいまお見えになつたといふ東亜石油の近藤さんに、いろいろ大臣なり石崎参考人から承つたのであります。この四日市の払下げにからんて抱懐しておられる意見並びに現在までの経験等について様子をこの際述べてもらいたい。ひとつ委員の御指名を願ひます。

○中村委員長 東亜石油株式会社社長 近藤光正君

○近藤参考人 私は東亜石油株式会社社長近藤光正であります。ただいまの御質問にお答えいたします。私は石油業を四十二年間經營し、かつ四日市の施設問題につきましては、昭和二十年十一月一日出願の、第一先願の立場であり、かつは二十二年一月二十九日、当時内閣における中央特殊物件処理委員会においてタンク施設等の使用認可をとりまして、爾来五年間、今日も使用しております。石油業者の立場におきましては、最も歴史が古くかつ事情を存じておるもの一人であります。これが使用方法についての私見を申し述べよとの御質問でござりますから、要點を申し上げて御参考に供したいと愚考いたします。當時私の出願いたしました前後は、各精製業者も自己の經營についてすでに確信を失つて失神状態にあつた当時でありますけれども、日本国内外において終戦になつた事実から申しますと、最優秀の設備なのであります。なぜならば、八〇%の完成の段階におきまして、今日も事情は同じであります、精製業者も自己の經營についても、新しい設備であることがおわかります。

だと思います。さような施設を賠償の指定から、移設の命令を適当に防衛することを、當時考へて、これの一時使用を国策上私どもは取上げたものであります。しかし原油等の問題からとうていGHQの認可は得られないといふ見解で、関係当局の御注意もあつて、製品の配給施設にこれを、不足である事実から十分理由があるといふお勧めもあつて、タソク施設の使用の段階に入り、今日まで爾来繼續して使用いたしました。ところが太平洋岸の工場の再開の見通しがきき、原油の裏づけがあおむね可能であるといふ情勢を見ました昭和二十四年ころから、ひとしくこの施設に向つて払下げ申請が殺到したのであります。その後なります各社が競願に参加し、御承知のごときわめて紛糾する問題になつて來たのであります。

も副社長である外人によつて牛耳られておる。また重要な營業政策もその本国であるアメリカとか、ロンドンとかのそれく、外油会社の本社の訓令を仰がなければ、重要なことは決せられないのです。これが外資導入をこれ以上進めてはならない、重大な根拠であります。従つて一社の經營をえきよう、指導権を握られておるとき、通産当局が石油国策の面で額の問題、あるいは品種の問題、あるいは国内配置並びに貯油の計画等につきまして、これらの会社を呼んで指導をいたしましたときに、「エニユーヨークであるとか、ロンドンへ聞かなければ決せられない。この状態が今日七七%になつておるのであります。精製八社のうちの五社、その生産能力から行きますと、国内全般の生産能力の七七%になつておるのであります。殘る民族資本いわゆる国民の自主権によつて動いておる石油業者は幾らあるか、三社であります。丸善石油、大同石油、日本鉱業、この三社しか民族資本の会社はありません。これらの生産能力は合計で二三%であります。これは最近における外国原油割当の数字から申し上げるのであります。合体して二三%では個々に分散しました法人独立の計算から行きますと、わずかに一〇%前後であります。どうしてこれらの各単位工場としては、将来石油統制が解除され自由になりましたときに、原価計算はできないといふ点から考えてみますならば、強力な経営能力のあるものは百パーセント外国の指導権にゆだねら

かのような状態から四日市の燃料廠は、外資導入された会社、いわゆる外国人の指導権にゆだねることは断じてできません。そういうことを申上げたいのです。しかば四日市の燃料廠はどのくらいの生産能力があるか。皆様すでに御承知でございましようが、大体第一期計画として年間五十万トン処理能力には半年もたたずして復活ができます。百万吨に復活するのに約一年半ないし二年かかります。これだけの能力を持ちますと、外国原油が同一の値段であれば必ず対等に闘い得るのであります。小さい、能力の貧弱な工場は、同じ原価の外油をもらいましても、そのでき上る製品は高くつくのであります。まして、競争はできないのであります。かようにいわゆる標準能力と申します年間五十万ないし百万吨の能力を持つた、たつた一つしか日本になれば、民族の、民間の、国民の自由になる、政府の自由になる機関を、それを知つておる今日において、これを外資の、外国の指導下に提供するのはけしからぬことである。四十二年石油に奉職する私は、あるときは戦時中支那等において石油をやつて、放火されても再び立つて製造をやつておりました。しかるに終戦前、十九年十二月二十日の閣議決定で私の会社は海軍にとられた。それでも終戦後また賠償物件に金をかけてこれを移設から防ぐために努力して参りました。その私でさえもこれは私ども一社でやるべきではないとき考え方でございます。外資を導入した会社がどういう状態に置かれておる

かということは皆さん方にはとうに
よくわからぬのであります。ことに
自分が指導権を握られておる会社の當
局者は、自分は骨抜きだとはおそらく
申されますまい。従つてそれらの会社
の社長にお会いになつても、その根拠
を言葉からなかへ受取れないのです
ります。しかし私は石油を四十二年や
り、特に国内においては輸入と販売を
やりました關係上、どの会社の台所も
知つております。ちよととした營業政
策でも一々、外人の認可を得なければ
とれない。ことに日本に来る外人は決
して有力な決定権のある外人ではない
。一々本社の訓令を仰いでおるので
あります。この事實を知つておるので
あります。東亜燃料においても日本石
油においても知つておるのであります。
かような根拠に立つて私どもは國
民として業界人として現状を見て、い
ても立つてもおれなは感じを持つてお
るのであります。強く言えば、この事
情のわからぬうちはよろしい。しかし
事情がわかつてもなおまた外人の勢力
下にこれを置くならばこれは國威だ。
断じて天誅を加えるべきだといふ信念
で私はおります。そのため諭問委員
各位にもその事實を申し上げておる
であります。しかし世間のうわさはま
ことにたゞごとでない空氣をただよわ
しております。そこで誠心誠意この事
態は議会においても十分にお取上げに
なり、時間を十分に重ねて御研究を願
いたいのであります。もしアングロ・イ
ラニアン石油のごとき、あのイラニア
ンの民族の暴力によつて外國資本を國
外に驅逐するようなことを日本も許さ
れるならば、私はこの際目をつぶつ
て、石油においても日本への外人の投

貴を歓迎いたしました。しかし以上申し上げましたようにすでに七七%をとらへ、事実上一〇〇%の勢力をとられてゐるにもかわらず、なおかつ国民総員の協力によつてできました軍事施設を、自由にできる政府が、自由にできること議会が、これをいわゆる外国の指導下に与えられるようなことが夢にもあつては困るのであります。私は敗戦後の日本として、アンダロ・イラニアント石油に対するがごとき、あの暴力的な革命的なことを日本人はしてはならぬと思います。しかるがゆえに、今日において絶対にこの工場は民族資本でやる。すなわち外資を借り入れることはよろしいであります。しかし指導権を持つところの出資はさせではないません。ことに五〇%、——五〇%の出資は、いかにも公平であるかのごとき、感を持ちますが、事実はしからずであります。皆さん、お考えになつてごらんさい。資本が同額であつても、それ以上金を借りています。金を借りたものに頭が上らないのは人情です。それにもう一つ大きな命の綱を握られておるのであります。それは原油の供給であります。原油の供給は彼らは専元権を持つてゐるのであります。物の足りないときには、原油をくれることは神様から物をいただくほど感謝しなければならない。ところが今日世界の原油と精製能力のバランスは百の原油に對して六〇%しか生産能力がないのであります。ところが外資導入済みの会社の方々の構想となるところは、どうしも、原油はどこからでも買えるのであります。かようなわけで終戦後の今日の安定した状態から行きますならば、原油はどこからでも買えるのであります。

給は不安であるということなのであります。この一つだけでも、おそらくもうの方にはどちらとも真相を把握できないことで、石油業者でもわからぬのです。なぜならばそう言われてみればなるほどどうかもしれないと思うでしよう。私どもは二十数年前から石油業界における直輸入業者であつた立場から、終戦後外国の石油会社と連絡をとりまして、アメリカの五大石油会社の一社であるガルフから外資導入がなくとも原油をぜひ買つてくれといふ電報が来たのを、一月十七日の諮問委員会においても私はそのコピーを皆さんに差上げたのです。差上げたためにこれが漏れてほかの石油会社からすぐ原油の引当てをやつておる、こういう書類がたび々電報になつて私のところに来ておりますが、それもその後委員会において御披露いたしました。これは資本金十二億ドルでありますから、その石油採油地もアラビア、イラン、ニューギニア、テキサスに豊富にして、持つてある有力な会社であります。これは一つの例であります。かように活発なる動きが原油供給についてあるのであります。皆さん外油会社に惑わされることはなくこの現実を信じてください。私はこれを裏づける書類を今日持つて来ておりますからどらんに入れます。

燃科の石油ほど重要なものはないにもかかわらず、それをさしありて将来の緊急性のウエートの少い工場とあわせ考えて、そこに七十億、百億を要するといふ計画が必然起つて来る。かような計画をするには金が足りない、こういうことに持つて行つてあるわけあります。私はそういうふうにあえて申したい。

○中村義長 時間が大分たちましたから簡潔にお願いいたします。

○近藤参考人 かような状態でございまして、いろいろ現場から受取りますと事態より真相をきわめておるのであります。要は予算におきましては年間五十五万トンとして二十四、五億の金で十分に運営ができるのであります。また百万トンにいたしますには約四十五億の金で十分に稼働ができるのであります。太体かような資金の状態でありますとして、これは十億の資本だと設備資金が十一、二億かかるから、こういうものについては当然重要産業として政府の設備資金より融通して行くべき常識的範囲の金額である。こんなわざかなものを、以上申し上げるような情勢下における危険な石油産業を、いわゆる自立権を失いつつある現状にあってもかかわらず、なおかつ外資の権益の下にゆだねなければならぬという理由は絶対に私はないと私は思います。

次に第三の技術の問題について申し上げます。先ほども申し上げましたようにこれは海軍の施設でありまして、海軍の技術将校が外国へ行つてあらゆる努力をし金を使つて、大船の燃料供給のパイロット・プラントで研究して十分に突きとめた上で四日市があら

従つてそれらの海軍の技術将校の若いで連中は、かわいそうに豚を飼つたり村役場に奉職したり、通訳になつたりして国内に分散しております。これらを起用することは彼らの感激を高める上に一石二鳥だと考えます。従つて外人の技術などを使う必要があります。また将来向上したる技術に対しては、原油供給者は当然商売のサービスとして、彼らからいろいろな技術のアドバイスを受けができるのであります。以上申し上げましたように、外資導入をしなければならぬという三十條件は根本から私は成り立たないと田うのであります。

○近藤参考人 それではまた次の機会にお話をさせていただきますが、どうぞ本件は慎重に御検討願いますことを重ねてお願いいたしまして、長時間御清聴ありがとうございました。

○今習委員 通産大臣はほかの会合のお約束でおいでだそうでありますので、参考人の話を途中で切つてお尋ねいたしますが、石崎さん、それから今近藤さんの意見をわれ／＼は参考のために微しましたが、これらの点から見ると、五人委員会では石崎さんはおられなかつたけれども、三菱鉱業の下請であるところの、子会社であるところの三菱系の石油会社に大体下げるという見解がきまつておつたというふとを私どもは調査の結果突きとめているのであるが、そういうことはまことに率ではなくかつたか。それで今度政治的ないろいろ／＼な輿論の上に立つてそれがやり直されて、またあとで受付の開始をせられるということになつたけれども、これらの実情に対しても通産大臣はいま少し事態を検討して――

国民輿論とわれ／＼野党側は一致結束して、四日市の燃料廠の払下げの問題については国民を納得せしめるところの線で行きたいと思います。先ほど通産大臣はこれが事態の收拾に努めることによくなお話があつたけれども、まことに大間違である。なお団体払下げを受けるように願いを出しながら、また個々の会社においても払下げの願いを出している業者はけしからぬといふ言葉があつたが、ちょうど業者が二人見えておられるから、そのようなだらしのない龍顎を一体ほんとうにやつているのか、それも通産大臣の食言す

であるかどうか、この点について二人

の業者の方の御答弁を煩わしい。

以上が私の質問であります。どうぞ

通産大臣からお答え願います。

○高橋国務大臣 五人委員会で三義に

内定したといふことをあなたは調査し

て何か証拠を持つてゐるようなお言葉

だつたが、意外なことで、先刻高橋君の

御質問に対しても私はよく申し上げてお

いたのですが、そういうことは全然あ

りません。いよいよ結論を討議するま

では五人委員会の集まりでも、どの会

社が適当だとかいふようなことは一切

触れぬことにしようといふ申合せを五

人委員会ではしておるのでありますか

杜が適當だとかいふようなことは一切

触れぬことにしようといふ申合せを五

人委員会ではしておるのでありますか

杜が適當だとかいふようなことは一切

触れぬことにしようといふ申合せを五

人委員会ではしておのでありますか

おりまして、また今後使用せざるを得

ないような立地條件にござりますの

で、タソク・ヤードだけは別にして、

精製設備の方は辞退してござります。

従つて私の会社としては、新しい合

同案に對しても私はよく申し上げてお

ころでも、話がまとまりますればおそ

らく單独出願は取下げられると思いま

すが、この点は、いつどちらさんどど

ういう形式でされるかといふことは、

私は明確には存しておりません。

○近藤参考人 私が参ります前に、大

臣から御質問があつたたよにただいま

私は以上の見解を申し上げたのであり

ます。

それから先刻の原油の値段につい

て、二、三分でよろしくござります

が、発言してよいですか。

○中村委員長 なるべく簡単に。

○近藤参考人 委員長のお許しがあり

ましたから申し上げます。

物の足りないときは必ずその価格が

上る。これはもう常識でござります。

張いたしております意見の持主であり

ますから、従つて今回石油界の御長老

から、これは共同体でやるべきだとい

うことで協力してこれを取上げべきだと主

張いましたが、私は國の立場から申せ

ば先刻申し上げましたように、國民

の協力をあげて、ことに石油業者はみん

なで協力してこれを取上げべきだと主

張いたしてあります意見の持主であり

ますから、従つて今回石油界の御長老

から、これは共同体でやるべきだとい

うことで新しく出願が、十二社の最後

に出て参りましたが、これは私どもの

年來、ことに最近日を夜について各方

面説いてまわつておる点でございまし

て、まことにけつこうな案であつて、

私は当然のことと思うのであります。

また大臣がいられれば、私は大臣に對

して逆に質問をいたしたいと思つたの

であります、これは今日の情勢な

り、あるいは政治問題化している情勢

からいつて、日本人として当然考える

ところにおちついて來たのであつて、

なぜ間違つたことをよく改めるにもか

かわらず、御追究になるのか、私はむ

であればけつこうであります、みな

で手を握つて行こう、石油行政の円滑

を期そう、一社だけに許してあとの十

教社が出血する、かようなことでは後

日必ず石油界に波瀾を起し、ひいては

政治問題化するのによけい熾烈さを加

えることに気づいたからの反省だと考

えるのであります、その点については

私は以上の見解を申し上げたのであり

ます。

それから先刻の原油の値段につい

て、二、三分でよろしくござります

が、発言してよいですか。

○中村委員長 なるべく簡単に。

○近藤参考人 委員長のお許しがあり

ましたから申し上げます。

物の足りないときは必ずその価格が

上る。これはもう常識でござります。

張いたしてあります意見の持主であり

ますから、従つて今回石油界の御長老

から、これは共同体でやるべきだとい

うことで新しく出願が、十二社の最後

に出て参りましたが、これは私どもの

年來、ことに最近日を夜について各方

面説いてまわつておる点でございまし

て、まことにけつこうな案であつて、

私は当然のことと思うのであります。

また大臣がいられれば、私は大臣に對

して逆に質問をいたしたいと思つたの

であります、これは今日の情勢な

り、あるいは政治問題化している情勢

からいつて、日本人として当然考える

ところにおちついて來たのであつて、

なぜ間違つたことをよく改めるにもか

かわらず、御追究になるのか、私はむ

呼んでサービスさせるところに彼らの

熱意が豊富にあるのは当然でございま

す。従つて原油の今日の供給状態が

いい熱源といひ、ことごとく石油にま

つておる状態から行きますと、国内価

格が上る、上ることによつて海外輸出

相手に全部牛耳られて、そこで動力と

樂な競争ができる。こういうこともわ

れわれは将来自由の通商になつたとき

に考えなければならぬ重大な問題だと

思つておる。ことに石油に対する投資

は、金融業者であるとか保険会社であ

るとか、金だけもうければいいという

会社は一つもありません。ことごとく

相手は石油会社です。外資を導入して

くれている会社は石油会社です。そこ

で利益をとるという以外に彼らの石油

の商略といふものが加味されているこ

とは皆さん十分含んでいただきたい。

従つてこの石油を通じて日本の物価の

水準を上げ、国内の物価はともかく、

国外に對して、輸出物資の値上がりを来

すようになつて行つた場合に、われわ

れはある種の慄然たるものを感じるの

であります。併もこれは石油ばかりで

はありません。しかし有力なものにな

ることはいなめないのであります。か

うな点から、かたゞ、私は民族資本

において借錢をかりにいたすとして

も、指導権を握らることを五分を々

の出資などは絶対にやらないようにお

願いしたい。ことに再軍備用の石油と

いたしましては、御承知の通り安本の

計画では二十七年度は五百六十万トン

であると言われております。しかるに

現在の国内のワン・ティー十万バーレル

があるのであります。従つてそれだけ

日本の石油製品価格が高くなります。

彼らに全部牛耳られて、そこで動力と

いい熱源といひ、ことごとく石油にま

つておる状態から行きますと、国内価

格が上る、上ることによつて海外輸出

相手に全部牛耳られて、そこで動力と

いい熱源といひ、ことごとく石油にま

という生産を行きますと、国内原油を入れて約四百五、六十万トン、百万トン近いものが今日でも不足しておるのではありますが、現在の国内民間生産能はまだ百万トン以上不足しております。しかし製油をやつておる民間製造会社はすでに生産能力は消費の割合数を上まわつておるので想像してある人もあるやう伺つておりますが、これは我田引水でありますから、私どもは鉱山当局の数字が一番正確なものだと思ひます。かような状態のところへ再軍備用の油が加わるのでありますから、それらのことを考えてみましても、いよいよ再軍備ができたときの軍事機密の最も有力なものは燃料の貯蔵なり保有であります。これらの点を考えても、どうしてもこれだけの設備のものは、民族資本で一工場でも再軍備用に持つて行かなければならぬ。今民需においても今日百万トンといふ事実から行きまして、当然これを外資の指導権にゆだねる理由はないと思うのであります。重ねて補足して御参考に供したいと思います。

とも新聞紙上に報道せられておる通りである。通産大臣はこれは業者が自分のところに払下げてもらいたいための一片のデマを捏造したものであるといふ一片の言葉をもつて片づけられましたが、私はこの言葉を全石油業者に伝えて、通産大臣の言う、自分のところへ払下げてもらいたいために一片のデマを捏造したもののなりやいなあといふことについても、当委員会としては取上げて十分検討すべきものであると存じます。

なお払下げの値段も、大蔵省の内田管財局長に聞きたいのであります。が、再三要求いたしましたけれども大蔵省からは本日はお見えにならぬようになります。これらの払下げの値段についても、これを一応十三億と定めているはさらにこれを再評価していろ／＼やり直して帳簿価格で五十億、さらに今度は現地に行つてというふうに、輿論の沸き上ると同時に漸次これらの値段が高くなつて来たことに對しても、私どもは非常な関心を持たざるを得ない。少くともこういう重大な国家的な問題と、さらには値段をめぐるところの一つの利権の問題と、二重の意味においてこの四日市の燃料廠の払下げについては重大な問題である。

結論として私どもは公共企業体的な国家的な資本と民間資本によるこれらを開発ということが望ましい、かようになっております。この問題は全般的的な軍需施設の払下げということよりは、石油という特殊事情のもとにおいてはこれは別のものである。全般的な軍需施設の払下げが時価に比べてどの程度のものであつたかということも問

下げるにいたつたが、そうちつたは、通産省は題だが、そうちつたは、通産省は何か一貫した方針を打ち出して、この方針によつて行くのだと、うようなものでもつくれたらどうかと思うのです。そういう一つの燃料国策あるいは組織維國策あるいは電力政策、鉱山政府等の大きな建前の上に立つた一貫的な方針を通産省が打立てて、これら問題を内閣に答申するといふこと以外には、国民の疑惑なくしてこういう問題をやり得る道はない。そこで委員長には、会をあらためて、通産大臣なり業者の代表なりの述べた言葉は速記録に残つておるのであるから、いずれが真なりやこれが対決と、国民に対する疑惑を解く道がどこにあるかという点において審議のやり直しをされんことを要求するとともに、通産省関係の政府委員の方から私の述べた点についての概略的な御答弁を煩わして私の質問を終ります。

おきまして、その能力というものは、太平洋沿岸に今あります輸入原油の処理工場の原油処理能力に對して、實際どのくらいの割合になるのであるか。これを實際の数字なり、割合についてお示しを願いたいと思います。

○近藤参考人 御質問の生産能力の対比の点でござりますが、先ほど申し上げましたごとく、半年間くらいの整備期間を要すれば、五十万トン。その五十万トンの第一期計画を国内生産の率と對比いたしますれば、大体今日四百四、五十万トンに年間なるはずであります。それに対しても五十万トンが加わるのでござりますから、約一二%ぐらいいになりますよう。それから第二期の整備をいたせば、百万トンになりますから、従つて百万トン対それ以外の四百四、五十万トンとの對比になりますから、約二割五分ぐらいになりますが、そういつたような数字になります。

○風早委員 あなたは、先ほど非常に重要な發言をされたと思います。日本の石油業というものが、ほとんど七八%も外資に握られておる。従つて原油処理能力も實質上はもう百パーゼント握られておる。こういうような問題は、日本の立場からいつてきわめて重大である。従つて今後の問題として、いたずらに外資導入をして、またくそその支配力を増強させると、どうよくなことは、少くも日本人としては考え得べからざることである。こういう重要な御発言があつたと思ひます。ところ

●風早委員　あなた自身の会社に対し
ては、おそらくスタンダードだと思つた
のですが、ほとんどその支配下に実情
はあると思う。こういう立場を考慮し
らを牽制することができると思いま
す。

○近藤参考人　外資導入への会社を率
制する具体案に関しての御質問のよう
ですが、先ほど私の陳述の中に申し上
げてあることとく、「一番がんじんのこと
は価格の問題であります。価格は経済
に及ぼすことが一番重大な問題ですか
ら、従つて他の問題では牽制すること
が非常に困難と思います。「一番がんじ
んの価格において、先ほど申し上げま
すように、原油の一種の供給に対する
独占権を与えるがととき投資の行き方
はいけない。それをばむことによつ
て、完全にいわゆるフリー・コンベン
セイションの状態において原油を入手
できる。この仕入れの仕方を、独占さ
せないので、世界市場に向つて自由など
からでも買えるというコンディシヨ
ンを留保することによって、私はかれ
らを牽制することができると思いま
す。

○市川委員　日本の海軍燃料廠を確保し、きわめて
近い将来に二五%まであなた方で確保
し得る、あくまでこれは日本の資本
の場合に、それによつて他の外資導入
で、日本の技術で、また皆さんの方の日
本の経営力で二五%を支配できるとい
う場合に、どういふ点については相当具
体的な方策をお持ちであろうと思いま
すが、この点はどういうお考えを持つ
ておられますか。伺いたいと思いま
す。

きましては、先ほど御質問の節に申し上げましたように、石油の精製に経験を有する者にして、かつ出願する熱意のある者の共同体が私は望ましいと思うのです。むろん今日すでに数年間賠償指定物件にあげられた危険なものへの投資、この薄氷を踏むようなものに財産を投資して、国家に寄与しましたところの大協石油さんとか不肖私ども東亜石油であるとか、現在使用して国家に貢献のあつた者を加える。要するに競願者のうち現在の使用者並びに石油の精製に経験を持つ者に対してもボレートして、今日使用を許したらよいのではないか、これが私ども主張する案であります。

なおこまかく申し上げれば、現在すでに外資導入済みの会社は遠慮してもらいたい。民族資本で石油の精製業をやつておる者並びに現在使用しておる者で協力申し上げたらどうか、かよう

に第一案として意見書を私は通産・大蔵両大臣に出し、前通産委員長小金さんにも出したことがあります。早くこの通産委員会で取上げていただきたいということは、昨年の九月十七日に私は通産委員長あてに出しておりますが、不幸にして半箇年間遅れた、さようなわけですが、今日の業界の

うなわけですが、今日の業界のを将来活用するには、競願者のうちの全石油業者、現在の使用者を含めたものというように、範囲を広げてコープレートするよう、第二案でありましたがこれを第一案に置きかえて行くことが望ましいと考えておるのであります。

なおもう一つ具体的に申し上げてみますならば、先ほど大臣から適に御質問があつたという、石油界の長老組五人で約半月前に出願の最終に出ました案が、すなわち私の以上申し上げる案と完全に一致しておるのであります。石油精製業者並びに現在の使用者をもつて、国策的な目的のためにヨーボレートして運営すべきである、こういうことが根幹になつております。従つて私はこれに賛同の皆さんのが合流して、業界が一本になつて、しかも国策本意にこれを運営するということで、両院並びに官の了解を得て行きますれば、きわめて円満な仕上けができるのではないか、これは各方面でこれを使用した方がいいというふうに考えております。

の御発言とは矛盾し、われ／＼ははな
はだ不満足を感じる次第です。非常に
動搖しておられるということが事実で
あるとすればやむを得ません。私ども
は事実としてそれを承つておきます。
すなわち大臣にこれについての所見を
ただしたい、この点は大臣が出席のと
きに留保して私の質問を終ります。
○中村委員長 午前の会議はこの程度
にいたし、午後二時より再開いたしま
す。暫時休憩いたします。

午後二時四十二分開議
○多武良委員長代理 休憩前に引続き
会議を開きます。

臨時石炭鉱害復旧法案を議題といたしました。この際本案施行のため出張中一課長西尾善作君に対し、委員会を代表いたしまして深く哀悼の意を表します。なお本審査のため栗田數雄君、三村保君、宮崎光次君を参考人いたしました。その意見を求める存じますが御異議ございませんか。

味において、ただいまの参考人としての三氏に、要点だけでも説明の聞けることは非常に有意義と思いますので、そのようにおとりはからいあらんことををお願いする次第であります。

○多武良委員長代理 福岡県鉱害対策組合連合会副会長栗田數雄君。

○栗田参考人 私は福岡県の炭鉱被害による被害者代表の栗田であります。

　公述に先だしまして諸先生方に一言御札を申し上げたいと存します。福岡県の鉱害、いな全国の鉱害問題につきまして、さきの国会におきまして特別鉱害復旧措置法案を御制定いただき、また鉱業法の改正にあたりまして、いろいろと私どもに御同情あるお言葉、御決議をいただきましてありがとうございます。さらくに今回臨時に御札を申し上げます。ただ私ども厚く御札を申し上げます。ただ私ども今からお願い申し上げたいと考えますのは、私どもに御同情ある立場からこのに提案されるに至りました点も含め、臨時石炭鉱害復旧法案が出て参つたのでございますが、この法案をつぶさに検討いたして参りますと、私ども被害者がこの法案 자체をのみ込んで行くの臨時石炭鉱害復旧法案が出て参つたのでございますが、この法案をつぶさに立場に参るわけであります。被害者が不安な立場に置かれることは、将来の立場というだけでなく、一歩進んで将来の石炭採掘に対する大きさを石炭の開発にも非常な影響があるものと私は考えます。この意味から被害者と私は考えます。この意味から被害者立場に参るわけであります。被害者が立場に置かれることは、将来の立場という立場だけでなく、一歩進んで将来の石炭採掘に対する大きさを支障を來す問題としてお取上げを願いたいと考える次第でございます。

　第一、私どもがこの法案に反対いたしますのは、第七十三條から五條になります、一応の効用回復ができた後

においては炭鉱の責任が消滅するといふことはござります。御承知のように、私どもは鉱業法の改正にあたりまして、一応原形復旧を主張しておるのでござります。今般ドイツ、イギリス等に政府その他から御派遣になりました方に現地の状況を承りましても、私どもは当然原形復旧がなさるべきだといふ主張を曲げないものでござります。しかるに現在の鉱業法が金銭賠償で、しかも金銭賠償の額が非常なわざかな額に制約をされておるよう考えられました。そういうことであつて、制約されたところの金額で、効用回復はある程度の形をつくつてやると言われるだけで補償の打切りをされますと、御承知のように福岡県の鉱害は非常に厖大なものでございまして、全部つくり土をかえて農地の改良事業のようなことがあります。やることはできかねるのであります。従つてボタを下に置いてある程度山土を持つて行く、あまりおもしろくない土でも一応置いて、ただ農業土木のとから鉱害復旧の面がなされておるということが多いのであります。そういうことになりますと少くとも三年、五年はできません。実際私どもの知つておる嘉穂郡の一部では、山土ばかり入っておつて今日まで二十年の間まだほととぎの田ができるない、というような現状もあるのです。それらの、のがあることによつて、今回は修正されて三年以内という一つの特別の條はできましたけれども、今申しますのがあります。それから、やはり鉱害復旧でありますことから、やはり鉱害復旧でありますと、福岡県の賃貸価格は大体

九円五十八銭というように資源税並びに農林省では割出されてゐるのであります。が、炭鉱地帯の今現実に被害を受けてあるところの賃貸価格を調査してみますと、最低十六円から二十四円の線でございまして、大体において十八円程度でございます。十八円にいたしますと、この法案によつて定められたところの二千倍ないし五千倍ということになりますと最高が九万円、最低が三万六千円で、平均しましても六万三千円でございます。ところがこれは田畠が全部陥落した不毛田にそれだけ出されことになるのであります。傾斜田はその傾斜の度合いによりまして、また炭鉱の負担が下つて参ります。少くとも実際の面では、これが五万円程度以下になるのじないかということをこの法案を見て憂慮するものであります。法案自体の実施にあたりまして、より以上となることはなかへ困難であると思います。ところが一方耕地の復旧をする性格は、現在農林省で大体において反当十三万八千円を限度として 국가がその半額を助成せられております。その十三万八千円で先ほど申しますように一応工事ができ上るのであります。山土を入れるとか非常に粗悪な土をもつて埋められておるといふ場合は打ち切り補償の場合で、これは政令で定められることになつておりますが、今資源庁なり農林省で構想を練つてはらつしやる内容を承つてみますと、大体において表作で三万二千円程度、裏作でそれにまた加算されまして大体四万円程度でありますと、ほんとうに百二十円申しますと、稻のできないようなどころに三年を期間として四万円程度で打切りがなされておるのであります。

す。これは被害者とするならばいかに精を出して堆肥をここへ入れましても、少くとも八万円程度を——これは人によりますれば十万亩以上を主張しておる人もありますが、私ども一応そういう線でなくて穏当の八万円と仮定するならば、十三万八千円に加うるに最悪の場合は八万円という金がかかりますから、二十一万八千円になる。二十一万八千円になるのに鉱山の負担が五万円そこへであつて、はたしてその差額を政府に御補助願つことができるか。これは私ども一般耕地改良におきまして、農民の血の出るような金を半額出す場合において、政府に五割を出していただいておるのでございまます。一方鉱山業者が炭鉱によつて相当の利益をあげられる場合において半額以上、要するに三倍の十五万円の金を御補助願えることができるだらうか。そういうことができないということが一応考えられるのでございまして、この点はやむを得ざる場合はともかくとしても、現在の法案といたいものは、これでもつて免責措置をとられることはわれくへは絶対反対でござります。

て、たゞ單に通産局長の裁定その他の他もつて措置せられる。國からは何ものいだかないと云うことはまことに被害者としては困るのでございまして、これは県並びに市町村連盟の方でも強く主張せられる点でございます。

次は県並びに市町村に関しますところの負担でございます。これらのが三つの條項において取上げられておるようでございまして、すなわち農地及び農業用施設の復旧の一部を負担させられる場合と、それから事業団に対する地方公共団体の負担、さらに鉱業権者が不明である、あるいは賣方がないという場合において、市町村並びに県がその額を負担しなければならぬ。県も市町村とともにこれは被害者でございまして、それだけの余力はない、こういう意味から県並びに市町村と同様私ども被害人としてもいわゆる税を負担する者として反対せざるを得ないのでござります。

第四におきまして、七十八條であつて一応復旧計画によつて工事をやるのだが、それができない場合は復旧の不適地として除外する、その土地はそのままほつたらかすといふようにでてきております。こういうことになりますと先ほど私どもが数字をあげて申しましたように、一定の金額に制約されおりりますと相当大きな土地が不適格地として将来放任されるのではないか。要するに炭鉱のできますところに地上権を持つてゐる農民は将来どこに行くか、何に生業を求めるかということになつて参りますから、こういふものが濫用せられるということになれば、将来鉄業権の設定にあつて、被害者は断固これに反対をするものと

考えております。これらの問題は、最後においていかなる場合でも、被害者が納得の行く線でやられるならばともかくも、今回の法案によりましては、農林大臣、通産大臣の政令によつて、不適格地として認められて打切り補償のうき目にあわなければならぬ、かようなことになるわけでござります。私ども被害民といいたしましては、被害民自身の現在の苦境はもちろんどございままするが、将来の石炭鉱業権設定等にあたりまして、この法案がもしこのまま成立するということになれば非常な支障を来すということで、今回上京して参つて先生方にお願いしておる次第でございます。はなはだ簡単でござりますが、これで終ります。

ようなところで、鉱業法が一応成立を目的としたようにお伺いしておるのであります。ところがその鉱業法の成立しますときに、これでは被害者側をほんとうに救うことはできません、何とかして被害者側を救つてやりたいというようなあります。従つて被害者側といたしましても、附帯決議をしていたいたのであります。お気持から、国会におかせられましては、この附帯決議が實際に行われる場合には、鉱業法の百九條の賠償規定の不満はそれによつて救われるということを非常に期待しておつたのであります。ところが今度出ました一般鉱業法復旧と申しますか、臨時石炭鉱業復旧法案を見せていただきましたところが、賠償の規定が、鉱業法に規定せられておりますところの百九條の範囲内で復旧しようというやうなことになつておるようでござります。従つて被害者が当初期待しておりますた対価賠償以上の一線には少しも出でていない。それのみか石炭鉱業権者が当然負担すべきところの賠償責任を事業団に転嫁しておる。今度の場合は、賠償の責任は事業団にあるといふことになつております。鉱害の未回復分についても、事業団が一応賠償するため、被害者としては炭鉱側にこの実際の苦痛を持ち込むことができないというようになつておるのであります。この点について、栗田代表の申しましたように、賠償切りといふことは被害者側にはたえられないところでありますので、ぜひとも修正をしていただきたいと思うのであります。

に、その基本計画内の家屋所有者は、これを復旧する場合、一応通産局長の許可を受けなければならぬといふようになつております。炭鉱のために被害を受けてそれを復旧してもらうのに、何がゆえに通産局長の許可まで受けなければならぬかといふようなことを考えております。

その次に、鉱害で家屋がいたんだものを復旧する場合に、より以上にきれいになつた場合には、被害者がその受益した分については負担しなければならないとなつてあります。これは鉱害以上にきれいになつて行く場合には、その費用は当然被害者が負担すべきであります。しかしその半面鉱害を復旧するため、家屋を被る側は一応明けなければならない。ある場合においては営業を停止しなければならないという状態にあるのでござりますが、被害者側が受益した場合は、その受益分については費用を負担しろ、こうなつておりますけれども、反対に被害者側が不利益の場合には何ら規定されていない。少くとも被害者側にこういう負担する分をはつきりする以上、また鉱害を復旧するために特に著しく被害者側が損害を与えた場合には、当然炭鉱側としてもその分に対しても、補償することを規定していただきたいと思うのであります。あとは栗田代表の分と重複しますので、これで終らせていただきます。

○多武屋委員長代理 宮崎光次君
○宮崎参考人 本日参考人としてこの席に選ばれたことを厚く御礼申し上げます。と同時に今度の臨時石炭鉱害復旧法案という弱い者のためにならなければならぬ法案が遂になつてゐると

いうことを憂えまして、特にこのたびのこの法案につきましては、先生方の絶大なるお骨折りをお願いしたいと考えております。前代表が申しましたごとく、打切り問題とか、かれこれこの法案にあります、この法案をほんと現地におきましては、毎日のごとく社会問題が勃発いたしまして、われくは農民の指導者として実に感慨無量なる点があるのであります。ここでそういうことを一々取上げて申すべきではございませんけれども、実際の面にあたりましてほんとうにわれく世の中を憂えるようなことが起るのであります。この点も一応御研究してくださいまして、この法案に限りせひ弱い者を助けるという線をもつて慎重にお考え願いたいと思います。簡単でございますが、私どもの意をくんでいただくよう切にお願いいたしまして参考意見を終ります。

○多武屋委員長代理 ほかにお質疑はございませんか、——別になくようでありますから、本日はこの程度にいたし散会いたします。

なお参考人の各位に対しまして、当委員会に対し率直な御意見を開陳していただきましたことを厚く御礼を申し上げます。

次会は明二十二日午前十時半より開会いたします。

午後三時十二分散会